
Имя 
существительное 



Орфографическая разминка 

Агрес_ивный, ак_орд, ал_юминий, 
ап_арат, ап_етитный, артил_ерия, 
ат_естат, ат_ракцион,бас_ейн,
гал_юцинация, гра_ота, длин_а стола, 
драм_атический, жок_ей, жуж_ание,
ил_юминация, им_итация, интел_ект, 
кол_ичество, кол_ектив, ком_ентарий, 
ком_ерческий, кор_идор,коэф_ициент.



Орфографическая разминка 

Агрессивный, аккорд, алюминий, аппарат, 
аппетитный, артиллерия, аттестат, 
аттракцион, бассейн, галлюцинация, 
грамота, длина стола, драматический, 
жокей, жужжание, иллюминация,
имитация, интеллект, количество,
коллектив, комментарий, коммерческий,
коридор, коэффициент. 



Имя существительное
Имя существительное – это 
самостоятельная часть речи, 
которая обозначает предмет 
и отвечает на вопросы кто?, 
что? (земля, Россия, ходьба)



предметность как категория 
существительного включает в себя:

- названия конкретных 
предметов: шляпа, карандаш, 
дом, стол;

- названия живых существ: 
человек, птица, Василий Тёркин;

- названия веществ: золото, 
нефть, соль;



предметность как категория 
существительного включает в себя:

- названия явлений природы: буря, мороз;
- названия отвлеченных свойств, качеств: 

белизна, доброта;
- названия действий и процессов: бег, 

движение, пахота, работа;
- географические названия: Россия, 

Байкал, Альпы.



именам существительным присущи 
следующие постоянные признаки:

📫отнесенность к
📫определенному лексико-
     -грамматическому разряду 

- род, склонение.



непостоянные 
признаки

К непостоянным 
признакам 
относятся падеж и 
число. 



Синтаксическая роль имени 
существительного  

В составе предложения 
имена существительные 
могут выступать в 
функции любого члена:



Синтаксическая роль имени 
существительного
Книга делает человека хозяином 
вселенной (П. Павленко)
подлежащее;
Вся жизнь человечества оседала в 
книге (А. Герцен) – дополнение; 



Синтаксическая роль имени 
существительного

Книга – хранилище знаний 
(Б. Полевой) – именная часть 
составного сказуемого;
Сырость от земли начинала 
холодить бок (А. Гайдар) – 
несогласованное определение; 



Синтаксическая роль имени 
существительного
Над седой равниной моря ветер 
тучи нагоняет (М. Лермонтов) – 
обстоятельство места;
Не забудет народ-победитель 
беззаветных героев своих (В. 
Лебедев-Кумач) – приложение. 



Лексико-
-грамматические 
разряды имён 
существительных 



1 Нарицательные и 
собственные:
а) нарицательные имена 
существительные служат обобщёнными 
наименованиями предметов: страна, река, 
имя, город и т. д.

б) собственные имена существительные 
служат названиями единичных предметов, 
выделенных из ряда однородных: Россия, 
Ока, Анна, Москва и т. д.



2 Одушевленные и 
неодушевленные:
а) одушевленные имена существительные 
Служат наименованиями живых существ: 
человек, птица, рыба, животное …
б) неодушевленные имена
существительные служат наименованиями 
предметов, явлений и понятий, не 
причисляемых к живым
существам: фонарь, компьютер, бумага 



3 Конкретные, отвлеченные, 
собирательные и вещественные: 

а) конкретные имена 
существительные называют 
предметы и явления. Такие 
существительные имеют формы ед. и 
мн. ч.: кресло — кресла, 
носок — носки, дождь — дожди;



3 Конкретные, отвлеченные, 
собирательные и вещественные:

б) отвлеченные(абстрактные) 
имена существительные 
называют действия, признаки, 
состояния и т. д. Как правило, 
они имеют форму только ед.ч.: 
смех, белизна, синева, бег,
дрожь, глухота;



3 Конкретные, отвлеченные, 
собирательные и вещественные:
в) собирательные имена существительные 
обозначают совокупность предметов или лиц как 
единое целое: студенчество, старье, листва, 
молодежь. Эти существительные имеют форму 
только ед. ч. и имеют соотносительные 
конкретные единичные существительные.
Ср.:  листва — лист, листья; 
        студенчество — студент, студенты;



3 Конкретные, отвлеченные, 
собирательные и вещественные:
г) вещественные имена 
существительные обозначают 
вещество или однородную по 
составу массу: горох, молоко, 
песок, железо, масло; сливки,
опилки, щи. Они имеют форму 
только ед. ч. (обычно) или только 
мн. ч. (редко).



Род и число имён
существительных
Все имена существительные 
относятся к одному из трех родов: 
мужской род — сон, мальчик, 
папа, воевода; 
женский род — земля, мать, дочь, 
рожь;
средний род — кольцо, знамя, село.



существительные общего рода

В русском языке есть также 
группа имен существительных 

общего рода, которые могут 
обозначать лицо мужского и 
женского пола: большой (большая) 
сластена, мой (моя) коллега.





Несклоняемые имена 
существительные иноязычного 
происхождения
Несклоняемые имена 
существительные иноязычного
происхождения 
распределяются по родам 
следующим образом: 



мужской род

к мужскому роду относятся 
📫 названия лиц мужского 

пола (портье, конферансье)
- названия животных и птиц 

(кенгуру, фламинго);



Розов __?__ фламинго 



Сер __?__  кенгуру 



женский род

к женскому роду 
относятся названия лиц 
женского пола (леди, 
мадам); 



средний род
к среднему роду 
относятся неодушевленные
существительные 
(кашне, метро)

 



Московс _?_ метро 



Красив _?_  кашне 



Исключения
Исключения: 
к мужскому роду относятся 
слова кофе, сирокко (ветер), торнадо 
(ураган), сулугуни (сыр),пушту,бенгали 
и др. названия языков народов мира



Чёрн __?__ кофе 



Знойн_?_ африканск_?_ сирокко 
добрал_?_  до городских построек. 



Вкусн_?_ сулугуни 



женский род

к женскому роду 
относятся: цеце (муха), иваси 
(сельдь), кольраби (капуста), 
салями (колбаса); 



Свеж_?_  кольраби



Крупн_?_, жирн_?_  иваси 



Вкусн_?_  салями 



Род несклоняемых имен 
собственных иноязычного 
происхождения
Род несклоняемых имен 
собственных иноязычного 
происхождения определяется по 
родовому слову: 
Сочи — м. р. (город); 
Миссисипи — ж. р. (река); 
«Таймс» — ж. р. (газета); 
Онтарио — ср. р. (озеро).



Род аббревиатур

Род аббревиатур
определяется по роду 
ключевого слова:
ВДНХ — ж.р.(выставка)



запомнить:
При определении рода некоторых 
существительных возникают трудности; 
их надо запомнить:  тюль, -я (м. р.), 
шампунь, -я (м. р.), рояль, -я (м. р.), 
вуаль, -и (ж. р.). В случае затруднений 
следует обращаться к орфографическому 
словарю.



Дорог_?_  тюль



Французск_?_ шампунь 



Чёрн_?_ вуаль 



Число имен существительных

Имена существительные изменяются 
по числам: книга — книги.
 Однако в русском языке есть 
существительные, имеющие форму 
только единственного числа:
студенчество, молоко, или только 
множественного: ножницы, ворота.



  Склонение 
  имён 
существительных 



Как определить склонение имени 
существительного? 

1) выделить окончание имени 
существительного

2) определить род имени 
существительного

3) по роду и окончанию 
определить склонение имени 
существительного 



1 склонение 

Имена существительные
женского, мужского рода с 
окончаниями  -а, -я   в   И.п. 
ед. ч.  относятся к
1склонению:  зима,   земля,  
юноша,   дядя.    



2 склонение
Имена существительные мужского 
рода с нулевым окончанием,  среднего 
и мужского рода с окончаниями 
–о, -е   в И. п. ед. ч. относятся ко  
2 склонению: стол,   дождь,   яблоко,  
 поле,   домишко,   подмастерье.    



3 склонение
Имена существительные женского 
рода с нулевым окончанием 
и  имеющие мягкий знак на конце 
в И. п. ед. ч. относятся к  
3склонению: радость,   ночь,  
 рожь,   мышь, тень.    



Изменение имён существительных 
по падежам 
Именительный падеж (кто? что?): 
дом, лиса.
Родительный падеж (кого? чего?):
 дома, лисы.
Дательный падеж (кому? чему?): 
дому, лисе.
Винительный падеж (кого? что?): 
дом, лису.
Творительный падеж (кем? чем?): 
домом, лисой.
Предложный падеж (о ком? о чем?): 
о доме, о лисе.



Правописание 
имён
существительных



Окончания имен существительных 2-го склонения в 
родительном падеже множественного числа

Окончания -ов, -ев
1. Национальность: калмыков,

монголов
2. Плоды:
 помидоров, баклажанов, но: яблок!
3. Мера веса, площадь:
 граммов, килограммов, гектаров.
4. С суффиксом –ц(е): оконцев, 

болотцев, но: блюдец, полотенец!



Окончания имен существительных 2-го 
склонения в родительном падеже 
множественного числа

Нулевое окончание
1.Национальность, если основа 
оканчивается на –н, -р: болгар, англичан.
2. Войсковые наименования: 
группа солдат, партизан, гусар.
3. Единицы измерения: ватт, ампер, вольт.
4. Парные предметы: пара валенок, сапог, 
чулок, погон, но: носков!
5. Средний род: яблок, плеч, мест, колен, 
ружей



Задание. Образуйте от данных 
существительных форму р.п. мн.ч.

Бананы, лимоны, яблоки, апельсины, помидоры, 
мандарины, гренки, томаты, вафли, баклажаны, 
макароны, башкиры, болгары, буряты, грузины, 
осетины, румыны, киргизы, казахи, узбеки, 
таджики, якуты, туркмены, солдаты, татары, 
цыгане, партизаны, граммы, килограммы, 
валенки, сапоги, туфли, ботинки.



Правописание имён существительных

Бананов, лимонов, яблок, апельсинов, 
помидоров, мандаринов, гренков, томатов, 
вафель, баклажанов, макарон, башкир, 
болгар, бурят, грузин, осетин, румын, 
киргизов, казахов, узбеков, таджиков, 
якутов, туркмен, солдат, татар, цыган, 
партизан, граммов, килограммов, валенок, 
сапог, туфель, ботинок. 



Правописание сложных имен 
существительных

В русском языке сложные имена 
существительные пишутся слитно 
или через дефис. Например, когда 
есть соединительная гласная о 
или е, то всегда пишем слитно. 
Например: черноморец,первоклассник. 



Правописание сложных имен 
существительных

А так же пишутся  слитно сложные слова с 
иноязычными частями микро, био, зоо, 
аэро, мото, вело, метео, агро, авиа,
кино, фото, стерео и некоторыми 
другими. Таких слов в русском языке 
очень много. 



Правописание сложных имен 
существительных

Сложные имена существительные 
пишутся через дефис, когда: 
а) обозначают названия
промежуточных стран света:
юго-запад, северо-восток и др. 
б) состоят из разных слов и без
соединительных гласных:
киловатт-час.



Правописание сложных имен 
существительных

в) обозначают географические 
названия и состоят из двух имен
существительных, соединенных 
предлогом или союзом.: 
Ростов-на-Дону. Так же сложные 
имена существительные пишутся 
через дефис перед заглавными 
буквами: пол-Москвы, пол-Африки, 
пол-Америки.   



Правописание сложных имен 
существительных

Дефис пишется перед гласными буквами: 
пол-игры, пол-апельсина, пол-огурца, а так 
же перед буквой л: пол-лимона, пол-ложки. 
Однако перед согласными пол- и полу- 
пишутся слитно. 
Например: полкниги, полчаса, полтетради, 
полукруг, полуоборот.



Спишите, объясняя
правописание слов 
Полу/мера,  полу/торка, полу/станок,  
пол/дерева, пол/города,  хоро/вод,
камне/пад, каше/вар, птице/лов, авиа/шоу, 
авто/гонка, био/мир, макро/экономика, 
кино/фильм, мать/и/мачеха, юго /восток, 
вице/адмирал, унтер/офицер,экс/чемпион, 
пол/лимона, пол/апельсина, пол/России,  
аэро/сани,



Спишите, объясняя
правописание слов
био/станция, вело/спорт, гидро/механика,
гидро/энерго/ресурсы, кино/сценарий,  
метео/сводка, микро/радиоволны, 
радио/постановка, теле/фильм, 
тепло/электроцентраль,
термо/гидродинамика, фото/искусство,  
электро/провод. 



Правописание сложных имен 
существительных

Полумера, полуторка, полустанок,  
полдерева, полгорода, хоровод, камнепад, 
кашевар, птицелов. авиашоу, автогонка, 
биомир, макроэкономика, кинофильм,  
мать-и-мачеха, юго-восток, вице-адмирал, 
унтер-офицер, экс-чемпион, пол-лимона, 
пол-апельсина, пол-России, аэросани, 



Правописание сложных имен 
существительных

биостанция, велоспорт, гидромеханика, 
гидроэнергоресурсы,  киносценарий, 
метеосводка, микрорадиоволны, 
радиопостановка, телефильм, 
теплоэлектроцентраль,термогидродинами-
ка,  фотоискусство, электропровод.



Существительные с н и нн
Нн пишется:
1)если корень слова оканчивается на 
н, а суффикс начинается с н: , дружин-ник 
(дружина), именин-ник, малин-ник, осин-ник;
2) если существительное образовано от прилагательного, 
имеющего нн, или от причастия: болезненн-ость 
(болезненный), взволнованн-ость (взволнованный), 
гривенн-ик (гривенный), доверенн-ость (доверенный), 
жеманн-ица (жеманный), избалованн-ость 
(избалованный), избранн-ик (избранный), изгнанн-ик 
(изгнанный).



Существительные с н и нн

Н пишется в словах: багряница 
(багряный), вареник (вареный), ветреность 
(ветреный), гостиница (гостиный двор), 
копчености, костяника, масленица, 
мудреность, торфяник, труженик и др., а 
также в словах ольшаник, омшаник.
Примечание. Написание некоторых 
слов необходимо запомнить: труженик, 
приданое…



Спишите, объясняя правописание 
слов (н и нн)
Гостин_ица, маслен_ица,  листвен_ица, 
кон_ица , дружин_ик , именин_ик 
малин_ик , осин_ик,  рябин_ик,  
беспридан_ица,  бессон_ица, полен_ица, 
болезнен_ость,  взволнован_ость,  
гривен_ик,  доверен_ость,избалован_ость 
избран_ик,  изгнан_ик,



Спишите, объясняя правописание 
слов (н и нн)
образован_ость, обществен_ик , 
организован_ость, плен_ик, послан_ик,
привилегирован_ость ,производствен_ик , 
ремеслен_ик,  родствен_ик,  священ_ик, 
собствен_ик,современ_ик,согласован_ость, 
туман_ость , племян_ик, именин_ик, 
путешествен_ик , дружин_ик, юн_ат .



Правописание имён существительных
Гостиный → гостиница; масленый → 
масленица,  лиственный → лиственница; 
конница,дружин-ник (дружина), именин-
ник (именины), малин-ник (малина), осин-
ник (осина), рябин-ник (рябина); 
беспридан-ниц-а (приданое), бессон-ниц-а 
(сон), полен-ниц-а (полено);болезненн-ость 
(болезненный), взволнованн-ость(взволнованный), 
гривенн-ик (гривенный), доверенн-ость 
(доверенный), избалованн-ость (избалованный), 
избранн-ик (избранный), изгнанн-ик (изгнанный), 
конн-ица (конный), лиственн-ица (лиственный), 



Правописание имён существительных

образованн-ость (образованный), общественн-ик 
(общественный), организованн-ость 
(организованный), пленн-ик (пленный), посланник 
(посланный), привилегированн-ость 
(привилегированный), производственн-ик 
(производственный), ремесленн-ик (ремесленный), 
родственн-ик (родственный), священн-ик 
(священный), собственн-ик (собственный), 
современн-ик (современный), согласованн-ость 
(согласованный), туманн-ость (туманный); 
племянник, именинник, путешественник, 
дружинник, юннат (юный натуралист).



ЗАПОМНИТЬ!!!



окончание -а (-я)имеют слова: 

Адреса, округа, векселя, ордера,
директора, отпуска, доктора, 
паспорта, катера, повара, кителя, 
погреба, колокола, профессора, 
кузова, сорта, купола, сторожа.



окончание -ы (-и)имеют слова:

Бухгалтеры, рапорты, выборы,
редакторы, договоры, ректоры,
инженеры, секторы, инструкторы,
слесари, кондукторы, торты, 
конструкторы, фронты, лекторы, 
шоферы, офицеры, цехи.



Тест по теме "Употребление имён 
существительных в речи"

1. Какое существительное 
относится к мужскому роду?

А) контральто 
Б) мышь 
В) тюль
Г) мозоль



2. Какое существительное 
относится к женскому роду?

А) толь
Б) бандероль
В) бра
Г) лебедь



3. Какое существительное 
относится к среднему роду?
А) кофе
Б) конферансье
В) повидло
Г) плакса



4. В каком варианте представлено  
неправильное  написание
существительного?
А) биомир
Б) авто-гонка
В) лейб-гвардия
Г) авиашоу



5. В каком варианте род
существительного указан
неправильно?
А) шимпанзе (м. р.)
Б) ООН (м. р.)
В) кафе (ср. р.)
Г) атташе (м. р.)



6. В каком варианте род 
существительного указан 
неправильно?
А) Осло (м. р.)
Б) алиби (ср. р.)
В) кимоно (ж. р.)
Г) вуаль (ж. р.)



7. Какое слово в форме 
именительного падежа 
множественного числа имеет 
окончание -Ы (-И)?
А) договор...
Б) вексель...
В) паспорт...
Г) профессор...



8. Какое слово в форме 
именительного падежа 
множественного числа имеет 
окончание -Ы (-И)?
А) бухгалтер...
Б) округ...
В) парус...
Г) отпуск... 



9. Какое слово в форме 
именительного падежа 
множественного числа имеет 
окончание -А (-Я)?
А) инженер...
Б) приговор...
В) торт...
Г) директор...



10. В каком варианте 
существительное в форме 
родительного падежа 
множественного числа имеет 
окончание -ОВ?
А) грузин...
Б) армян...
В) солдат...
Г) сапер... 



11. В каком варианте 
существительное в форме 
родительного падежа 
множественного числа имеет 
нулевое окончание?
А) узбек...
Б) татар...
В) монгол...
Г) грамм... 



12. В каком варианте произошло 
нарушение правил образования 
форм родительного падежа 
существительных?
А) нет осенних туфлей
Б) отряд партизан
В) десять килограммов яблок
Г) нет чистых блюдец



13. Какое из словосочетаний 
является неправильным?
А) наше ПТУ
Б) популярная БСЭ
В) Нововоронежская АЭС
Г) заводской КБ



Правильные ответы 
      1. - В

2. - Б
3. - В
4. - Б
5. - Б
6. - В
7. - А
8. - А
9. - Г
10. - Г
11. - Б
12. - А
13. - Г


